

TALLER DE RECUPERACIÓN

¿Para qué sirve la ética?

por:

Stefany Arenas Cruz

Juliana Hincapié Mora

Verónica Mora Rivera

Grado:

11°2

Docente:

Marco Restrepo

IE Colegio Loyola Para La Ciencia y La Innovación

Medellín-2019

¿Para qué sirve la ética?

Primero que todo cabe resaltar que para poder hablar sobre el vídeo "¿para qué sirve la ética?" debemos tener en cuenta el significado del término; Ética: "es la doctrina sobre la moral, la moralidad; el sistema de normas y reglas de conducta de los hombres en su relación con la sociedad y entre sí; una de las formas de la conciencia social" (Diccionario filosófico marxista), teniendo en cuenta esta definición podemos ir relacionando y entendiendo lo que nos cuenta Adela Cortina en su libro de ¿para qué sirve la ética?

Para Adela el significado de ética viene del griego ethos que significa en resumidas cuentas carácter, se puede identificar que la definición que da el diccionario y Adela son bastante parecidos, pues ambos significados nos expresan que la palabra ética es la asignatura que estudia todo lo que tiene que ver con las acciones que realizamos nosotros los humanos.

El fundamento de la ética básicamente según Adela es formar el carácter de las personas, sociedades y organizaciones, es fundamental por lo que cada persona nacemos con un temperamento diferente a la de los demás y al pasar del tiempo nos vamos formando para actuar de manera justa o injusta, estas acciones son las que van formando el "carácter" de las personas.

Adela nos profundiza un poco más acerca del carácter en las personas, pues es sumamente importante entender que estamos en el mundo principalmente para ser felices pero para lograr esto necesitamos esforzarnos y trabajar en ello; saber así acoger los regalos y dones que nos

brindan las demás personas, según Adela, las personas que aprenden a forjar así el carácter son mucho más felices que las demás.

La ética no es algo subjetivo, ni mucho menos algo que dependa de nosotros, sino que es algo intersubjetivo, o sea, que se hace entre las personas, nosotros, los seres humanos podemos decidir qué es lo bueno y qué es lo malo, que es lo correcto o incorrecto, a medida de que crecemos, vamos identificando qué es lo que nos parece que sea más adecuado para realizar en ciertas circunstancias de la vida, pero esto ya va en cada quien, es decir, a pesar de que se tenga una “idea” de que es lo bueno o lo malo, cada persona elige lo que le plazca o le parezca que es mejor para ella, pues sin importar la idea que se tiene en la actualidad de lo bueno o lo malo, cada quien tiene diferentes concepciones acerca de esto.

Teniendo ya esta definición clara, podemos entrar a hacer la relación que le encontramos a la pregunta del periodo: “¿Cómo entender las dimensiones social, política y estética de la modernidad a la luz de los planteamientos de la filosofía?”, junto con el primer indicador de logro el cual es “Comprende la modernidad como problema filosófico y lo relaciona con el nuevo orden social, político, teológico” con el video de la entrevista de Adela Cortina. Como ella menciona, vivimos en un mundo pluralista y de mucha diversidad, sin embargo siempre andamos en busca de aquello que sea muy similar a nosotros, en cuanto a pensamiento, actitudes y vivencias, ya que con esto nos sentimos más a gusto y así nos alejamos y despreciamos todo lo que no es tan común para nosotros y que consideramos como algo “raro”. Para cada uno es difícil reconocer que en nuestra sociedad hay individuos que no van a actuar, ni pensar de la misma manera en la que nosotros podemos hacerlo, ni tampoco van a tener los mismos puntos de vista frente a un tema como por ejemplo lo que es la política y lo

estético, sin embargo debemos aprender a reconocer que lo diferente trae mucha más riqueza y que aunque siempre haya algo que nos distinga, todos somos exactamente igual. Para poder entender la dimensión de cada uno de estos aspectos debemos primero aceptar la diversidad de opiniones y pensamientos que se tengan, no solo frente a estos temas, sino frente a cualquier otro que pueda ser mencionado y para mejorar estas actitudes de rechazo según lo que se habla en el video, la ética nos enseña a respetar activamente a las personas y la filosofía es necesaria para aumentar la capacidad de argumentación y de pensamiento frente a situaciones que vivimos diariamente, sin embargo debemos resaltar que como dice Adela tenemos que tolerar y respetar a la persona, pero también debemos aceptar que no todas las opiniones que esta pueda brindar son de respetar y tolerar, ya que muchos de estos puntos de vista atacan y no aportan en nada al crecimiento personal y social, pero no debemos olvidar que el no estar de acuerdo con alguna opinión nos da el derecho de atacar e irrespetar a la persona que lo dice, por el contrario debemos tener la capacidad de hacerle ver que su comentario no es aceptable y argumentar el porqué no lo es, ya que nuestro disgusto es con el comentario realizado, no con la persona que lo realizó.

En cuanto al segundo indicador del periodo, “argumenta con claridad las concepciones de Dios, hombre, poder, sociedad y pensamiento”; la relación que podemos encontrar en este indicador y el video de Adela, se ve muy reflejado a las concepciones de que es o quién es Dios, donde cada quien empieza a crear su propia definición según lo que se le inculcó desde niño, es decir que cada uno de nosotros crece con una creencia distinta, pero la influencia que nos hace creer o no creer viene desde nuestros padres, ya que ellos desde un principio hacen o dicen cosas que para nosotros está bien, pues los consideramos como un ejemplo al que debemos seguir, por ende si nos dicen “Debes creer en esto” siempre nos vamos por el

camino en el que ellos se encuentren, aunque no necesariamente estas creencias vienen desde el hogar, estas también se pueden dar porque en la actualidad la sociedad juzga excesivamente a las personas por pensar o actuar de manera distinta a nosotros, y debido a esa presión social muchas veces se comete el error de realizar algo que en realidad no es de nuestro gusto para así poder encajar con los demás, ya que si actuamos como en realidad somos, tememos a ser rechazados.

Por último la relación que encontramos con el tercer indicador el cual es “Debate en torno a problemas sociales a la luz de la filosofía” y el video, fue en el momento en donde Adela Cortina menciona una situación sobre los inmigrantes que llegan a las ciudades y ofrecen sus labores a menores precios que la nómina que se le paga a un trabajador del común, causando esto un problema social, donde los ciudadanos se quejan de que los inmigrantes llegan a quitarles su trabajo, sin saber que ambos grupos de personas están en busca de calmar una necesidad. En esta situación se ve presentada la poca tolerancia y falta de argumentación que tenemos en ciertas situaciones, donde en vez de analizar la raíz del problema, nos vamos por el lado fácil de juzgar y herir la integridad de la otra persona que como yo, está en busca de un bienestar.

Desde la ética y la filosofía como lo mencionamos anteriormente se busca forjar la capacidad de argumentación y de pensamiento, ya que sin esto acudimos a la calificación de algo desde la intuición y se actuaría desde la emoción, algo que según Adela no es lo correcto, puesto que ambos aspectos son totalmente manipulables y cambiantes, por ende, es importante educar y reforzar la ética y la filosofía para poder mejorar todo aquello que se considera necesario para tomar decisiones y actuar frente a una sociedad.

Cómo conclusión podemos decir que la ética es un valor que muchos definimos de distintas formas ¿Aún sabemos en realidad que es la ética? Es solo una pregunta de los miles que le han hecho a esta gran filósofa Adela Cortina, podemos concluir que la ética en la vida cotidiana es solo un simple valor, está en nosotras las personas como lo definimos y en qué caso lo utilizamos, ya sea en forma de corrupción, problemas personales, sociales, económicos, etc.

Somos personas cerradas en pensamiento, ya sea crítico o decisiones que vayamos a tomar, solo medimos y ponemos en marcha lo que escuchamos, más no lo que sentimos, por el temor a lo que puedan decir las demás personas, en algunos casos podemos tomar el control de nuestras vidas y pensar éticamente sobre lo que pasa actualmente, cómo la sociedad puede llegar a ser tan vulnerable y como nosotros reclamamos nuestros derechos, cuando en realidad no hacemos nada para luchar por ellos, cuando lo único que hacemos es juzgar sin tener un pensamiento idóneo. Hoy en día la sociedad se basa en el ser, más no en el saber, como lo dice Adela, somos personas con potenciales altos, pero con poco pensamiento para actuar frente a situaciones que nos tengan en crisis, a veces nos basamos más en lo que dicen, que no tenemos en cuenta el daño que nos hacemos nosotros mismos al querer pensar igual que los demás, cuando en realidad lo único que hacemos es “acumular” todo y continuar con la vida como si nada, dejando a un lado nuestros pensamientos propios y cerrandonos mentalmente, pues esta juega con nosotros a diario, y muchas veces se encierra en temor a opinar sobre casos que vivimos constantemente; así que no nos quedemos con esos miedos atrancados, no dejemos que nadie tome decisiones sobre nuestras vidas, somos dignos de pensar, actuar y enriquecernos a nuestra manera, más no como los demás la quieran.

